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ATA DA 08ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2023/2024 DO CONSELHO 

MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA 

04 DE OUTUBRO DE 2023. 

 

Aos quatro dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte três, às nove horas e trinta 1 

minutos, em segunda chamada, realizou-se a sétima Assembleia Geral Ordinária – biênio 2 

2023/2024 do Conselho Municipal De Defesa Do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada no 3 

auditório do Parque Zoobotânico Orquidário Municipal de Santos, com seguinte Ordem do Dia: 4 

1.  Aprovação da Ata da 07ª Assembleia Geral Ordinária do biênio 2023/2024; 2.  Apresentação 5 

do Plano Preventivo da Defesa Civil (PPDC) de Santos – DEPRODEC; 3. Avisos da Secretaria; 6 

4.  Assuntos Gerais. O Presidente agradeceu a presença de todos e iniciou a Assembleia. No 7 

item 1, a Ata e a lista de presença foram enviadas previamente por e-mail, foi dispensada a 8 

leitura da Ata sendo aprovada a lista de presença será anexada nesta. No item 2 Sra. Pacita 9 

apresentou a Sr. Paulo e Sr. Franco ambos do DEPRODEC. Sr. Paulo Ricardo agradeceu ao 10 

convite para a apresentação e disse que atualmente é Coordenador de Risco e que está na 11 

DEPRODEC desde 2017. Formado como engenheiro civil informou que atua em situações de 12 

desastres e que participou das ações em São Sebastião. Sra. Pacita disse que Santos é um dos 13 

poucos municípios que possui meteorologista contratado através de concurso público. Sr. Paulo 14 

mencionou lei nº 12.608, de 10/04/12 que Institui a Política Nacional de Proteção e Defesa Civil 15 

– PNPDEC. Sra. Pacita apontou que Santos, como a maior parte das grandes cidades brasileiras, 16 

possui ocupação urbana em áreas suscetíveis a deslizamentos. Disse que o município possui um 17 

longo histórico de desastres relacionados a deslizamentos. Salientou que o último grande evento foi 18 

em 2020 devido a grande quantidade de chuva com alagamentos e inundações. Inteirou que o Plano 19 

Preventivo de Defesa Civil – PPDC foi implantando em Santos em 1989, sendo o município pioneiro. 20 

Inteirou que é um plano de convivência com o risco de deslizamento (visando a prevenção para 21 

antever situações). Informou que o PPDC envolve diferentes níveis de Operação (observação, 22 

atenção, alerta e alerta máximo). Descreveu os níveis (1) acumulado pluviométrico - se em 72 horas 23 

passar de 80 milímetros, (2) previsão meteorológica e (3) vistorias de campo.  Desta forma se 24 

consegue prever as condições favoráveis para deslizamento. Sr. Paulo mencionou que a Vila Israel é 25 

propícia a deslizamentos e que esta é uma área de invasão recente, um local com ações naturais e 26 

antrópicas. Sr. Marco Libório esclareceu que está localizada numa calha natural do morro 27 

exatamente aonde cai água sendo um de extremo risco e que a invasão ocorreu justamente em 2020 28 

na pandemia no período, em não se podia sair de casa. Sra. Pacita participou que o Plano opera de 29 

dezembro e abril (meses chuvosos) instituindo formalmente a operação do PPDC por Decreto 30 

Municipal publicado todos os anos. Cada setor da PMS tem sua competência de acordo com o nível 31 

de Operação. Sra. Pacita informou que devido as mudanças climáticas e o tipo que ocupação que há 32 

no território municipal (morros) a Defesa Civil opera o ano inteiro (monitorando todos os dias a 33 

precipitação, a previsão e o campo). Sr. Paulo complementou dizendo que a validade do decreto é 34 



2 
 

dezembro a abril (período chuvoso). Explicou que Santos está em uma área de clima tropical e não 35 

há estações bem definidas. Disse que a Defesa Civil não atua apenas neste período, pois há 36 

ocorrências o ano todo. Sra. Pacita esclareceu que o padrão de precipitação está mudando com 37 

chuva de volume considerável em períodos curtos. Sr. Franco explicou que a média de precipitação 38 

anual de chuvas de Santos é de 2.500mm e que no interior do estado é de 1.500mm tornando os 39 

cenários bem diferenciados. Sr. Paulo informou que na cidade há pluviômetros manuais para 40 

captação de água. Nos períodos chuvosos há coleta dos dados de chuva a cada 03 horas. Sra. 41 

Pacita mencionou que utilizam fontes de dados (ferramentas): Centro de Estudos e Monitoramento 42 

Ambientais de Desastres Naturais (CEMADEM); previsão de tempo (acesso a imagens de satélites), 43 

radar de São Roque, radar de Salesópolis, estações meteorológicas da região através do software 44 

AquaSafe (NPH -UNISANTA) através destes dados, a Defesa Civil gera boletins diários que são 45 

traduzidos numa linguagem clara e encaminhados por Whatsapp para 06 grupos de comunidades 46 

das áreas de morro. Sr. Paulo disse que os boletins ficam disponíveis no site da Prefeitura. Sra. 47 

Pacita reforçou a importância das visitas a campo para entrega de comunicados protocolados nas 48 

edificações que se encontram em risco alto e muito alto. Destacou que os protocolos são inseridos 49 

na base de dados da Defesa Civil. Esclareceu que as visitas são realizadas antes do PPDC. Sr. 50 

Paulo informou que são entregues 3.000 comunicados por ano. Sra. Pacita informou que a Defesa 51 

Civil do Estado e do Município emitem alertas sobre comunicação de eventos à população através do 52 

SMS 40199 e basta enviar o cep da residência para receber o SMS. Sr. Franco pontuou outras 53 

formas de meios de comunicação: nota à imprensa, material de divulgação para o portal e redes de 54 

comunicação da prefeitura, alertas por SMS e também por WhatsApp para a população cadastrada. 55 

Sra. Pacita explicou sobre o Plano Municipal de Redução de Riscos – PMRR que é uma ferramenta 56 

de mapeamento de perfis de áreas. Disse que o 1º mapeamento foi em 2005 e o 2º e, 2012 no qual 57 

se trabalha atualmente. Este delimita setores de risco como: muito alto, alto, médio e baixo. O PMRR 58 

foi desenvolvido pelo IPT e que atualmente está sendo feita revisão da ferramenta pelo próprio IPT 59 

com data de entrega para abril/2024. Informou que hoje (versão 2022) há mapeamento de 24 áreas, 60 

120 setores de risco e 11.208 moradias sendo: 30 setores de risco MUITO ALTO-R4 (1.158 61 

moradias) - 48 setores de risco ALTO-R3 (3.335 moradias) - 40 setores de risco MÉDIO-R2 (6.569 62 

moradias) - 02 setores de risco BAIXO-R1 (146 moradias) O PMRR inclui mapeamento com áreas 63 

suscetíveis à ocorrência de deslizamentos. Este prevê ainda: - Implantação de obras para a redução 64 

de riscos de desastres; - Remoção de moradias e o reassentamento das famílias – inclusão da área 65 

continental; - A intensificação do controle das ocupações irregulares - Centro de controle de 66 

operações. Foram apresentados slides mostrando vistoria preventiva às áreas de risco no Morro 67 

Nova Cintra, monitoramento da encosta/talude - exemplificou tipos de deslizamento:  translacional e 68 

rotacional, inclinação de arvores- trincas no terreno e trincas na moradia. Sra. Daniela (ATS) 69 

perguntou se há recuperação de solo nas áreas em qual ocorreu remoção de famílias. Sra. Pacita 70 

mencionou sobre projeto (AbE) em uma área de recuperação no Monte Serrat depois 2020 na qual 71 

foram demolidas algumas edificações. O projeto AbE visa dar uso a esta área, informou que este 72 
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encontra-se na parte de captação de recursos para realização deste. Sr. Marcos Libório informou que 73 

esteve em Brasília para roda de negócios com grandes empresários com visão em investimento no 74 

meio ambiente.  Informou que a proposta do projeto AbE foi classificada está em estudo e passando 75 

por várias de etapas. Sra. Pacita disse o Monte Serrat foi escolhido por ter uma comunidade 76 

extremamente organizada (envolvida). Inteirou que é um trabalho integrado (meio ambiente e 77 

regularização fundiária) sendo uma política de habitação. Sr. Cleber Ferrão perguntou qual setor é 78 

responsável pelo processo de governança e como o COMDEMA pode ajudar. Sr. Paulo informou que 79 

a Casa Militar (Defesa Civil - SP) é veiculada ao Governador de São Paulo e a Defesa Civil em 80 

Santos é ligada a Secretaria de Segurança (SESEG) no entanto quando tem ocorrências há conexão 81 

direta com o prefeito. Sra. Alessandra (UNISANTA) parabenizou o trabalho realizado pelo 82 

DEPRODEC fez 03 colocações: 1. Recuperação de áreas degradas (necessidade de haver linha de 83 

trabalho com ajuda do meio ambiente) e pontuou sobre os desafios em superar riscos para avanço 84 

de estudos (ambientais, econômicos e sociais) para recuperação das áreas. 2. Ocorrência de 85 

cenários críticos com chuvas extremas, dificultando a micro e macrodrenagem (Santos é bacia 86 

costeira) ressaltou que se deve aproveitar os conhecimentos que se tem dos eventos que se 87 

tornaram mais intensos, da influência de maré, das ondas, ressacas e de como pode-se otimizar as 88 

estruturas de drenagem. Disse que o município precisa pensar nisso com celeridade. 3. Preocupação 89 

com a quantidade de pessoas existentes nas áreas de riscos. O COMDEMA pode se pronunciar 90 

colocando urgência quanto a instalação de equipamentos e de mais tecnologia para o município 91 

trabalhar preventivamente. Participou que o Núcleo de Pesquisas Hidrodinâmicas (NHP/UNISANTA) 92 

colaboram com o Projeto Nascentes da SEMAM. Sra. Pacita ressaltou que nos morros estão sendo 93 

executadas inúmeras obras de drenagem e de estabilização com investimento do município e 94 

Estado. Sr. Mario (ABES) disse que ao ocorrer eventos de desastres tem que ter estrutura 95 

(organização) para não haver caos e que a principal vítima é a sociedade de forma geral. Ressaltou 96 

a importância de comunicação direta com comunidades vulneráveis, assim prevenindo estas 97 

situações. Sra. Pacita falou que no momento que há um evento há o apoio de outras secretarias no 98 

município e também do Estado. Relatou que de dezembro a abril a Defesa Civil recebe mais de 100 99 

funcionários de outras secretarias que ficam de plantão 24h.  Explicou que não há voluntariado na 100 

Defesa Civil. Sra. Pacita explicou que o Plano Preventivo de Defesa Civil ao longo de várias décadas 101 

permitiu a diminuição no número de mortes decorrentes de deslizamentos, também maior 102 

conhecimento das áreas de risco, a implantação de obras de segurança e a divulgação de 103 

orientações preventivas aos moradores das áreas de risco. Sr. Marcos Libório reforçou que o 104 

trabalho com a Defesa Civil é realizado de forma conjunta com várias secretarias. Salientou que tem 105 

que agregar ciência a gestão pública. Sra. Pacita disse que a Civil também trabalha com as 106 

Universidades e Institutos de Pesquisas.  Sra. Alexandra reiterou que devido aos eventos climáticos 107 

a Defesa Civil vem sendo colocada como um dos órgãos centrais dos municípios e Santos é uma 108 

das mais equipadas. Sr. Paulo falou que Santos tem bons recursos humanos para atendimento. Sr. 109 

Cleber observou que há ações técnicas no município, no entanto como fica isto para a região 110 
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metropolitana e como pode-se compartilhar estas expertises. Sr. Paulo mencionou que o déficit 111 

habitacional é gigantesco.  Sra. Andrea perguntou dos entulhos das áreas de desocupação, de como 112 

é tirado o que se faz deste, e quem paga o custo. Sra. Pacita informou que os resíduos do Monte 113 

Serrat foram retirados e a parte que continua (lajes) serão reaproveitas no projeto AbE. Sr. Paulo 114 

disse que o custo da retirada é do município. Sra. Pacita e Sr. Paulo findaram a apresentação 115 

agradecendo ao espaço disponibilizado e informaram que a apresentação será disponibilizada. Na 116 

continuidade Sr. Marcos Libório comunicou que o Presidente Sr. Sergio precisou ausentar-se e 117 

convidou a conselheira Sra. Marly (PRODESAN) para participar da mesa e continuar com os 118 

trabalhos da Assembleia. Esta aceitou e informou que no item 3, avisos da secretaria não há 119 

comunicados. No item 5, assuntos gerais Sra. Glaucia ressaltou a importância da presença dos 120 

conselheiros nas Assembleias e lembrou que caso o titular não possa comparecer deverá acionar o 121 

suplente para participar conforme atendimento ao regimento interno do Conselho. Sra. Marly 122 

informou que o conselho é multiplicador de informações.  Sra. Pacita propôs que na próxima 123 

Assembleia o IPT possa apresentar a revisão do PMRR. Sra. Marly disse que dia 01/11 é véspera de 124 

feriado fato este, perguntou aos conselheiros se concordam em alterar a data da Assembleia para dia 125 

08/11. Disseram que sim.  A Sra. Marly agradeceu a presença de todos. Nada mais havendo a ser 126 

tratado, a Assembleia foi encerrada, sendo a Ata, depois de lida e aprovada, assinada por Glaucia 127 

Santos dos Reis secretaria do Conselho pelo Presidente do COMDEMA e pela Sra. Marly Alvarez 128 

Cimino. 129 

  

 

 

SERGIO LUIZ ORNELLAS SCHLICHT                                           MARLY ALVAREZ CIMINO 

         PRESIDENTE                                                                   PRODESAN 

  

 

GLAUCIA SANTOS DOS REIS 

     Secretaria 

 

 

 

 

 

 

 



08ª ASS. ORD COMDEMA BIÊNIO 2023-2024 – LISTA DE PRESENÇA – 04/10/23

1 SEMAM TIT: SERGIO LUIZ O. SCHLICHT PRESENTE SUP: JOÃO L. CIRILO WENDLER ------------
2 SEMAM II TIT: ALESSANDRO DE BRITO ZUFFO PRESENTE SUP: MARCUS NEVES FERNANDES PRESENTE
3 SESEG TIT: PACITA LOPES FRANCO PRESENTE SUP: VICTOR A. DA SILVA DO VALLE ------------
4 SEDUC TIT: VERGÍNIA C. SANTOS DA SILVA ------------ SUP: ADÉLIA SIMÕES RIBEIRO IGNÁCIO PRESENTE
5 SEFIN TIT: FERNANDO CARNICELI PRESENTE SUP: ALEXANDRE M. SOUZA MARQUES ------------
6 SEMES TIT: SANDRA CRISTINA A. DATTI JUSTIFICOU SUP: ALEXSANDER JOSÉ GUEDES ------------
7 SEECTUR TIT: VALÉRIA CESAR DA COSTA JUSTIFICOU SUP: PAULO GONZALEZ MONTEIRO JUSTIFICOU
8 SIEDI TIT: PRISCILA F. R. LONGOBARDI PRESENTE SUP: JULIANA MENEZES CAVALCANTI ------------
9 SMS TIT: ALEXANDRE NUNES MENDES ------------ SUP: CRISTIANO SOUZA VIEIRA PRESENTE
10 PREF-AC TIT: GISELA A. RODRIGUES ÁLVAREZ PRESENTE SUP: ANA PAULA O. MATUSEVICIUS ------------
11 SEDS TIT: ------------ SUP: MARCELI MARTINS DE FREITAS JUSTIFICOU
12 SEDURB TIT: VERIDIANA NOBRE L. TEIXEIRA ------------ SUP: CARLA GUIMARÃES PUPIN PRESENTE
13 SECULT TIT: MARCELO LATTANZI REMIREZ PRESENTE SUP: LEONARDO R. DE MORAES ------------
14 SEGOV TIT: MARCO AURÉLIO N. DA SILVA JUSTIFICOU SUP: ANA MARIA SOARES TOMÉ ------------
15 SEPLAN TIT: MARIA ESTELA D. CASA GALVÃO PRESENTE SUP: CILÍCIA T. DOS SANTOS DINIZ ------------
16 SEPORT-PE TIT: ELIANA DOS SANTOS MATTAR PRESENTE SUP: CLAUDIA REGINA M. DE BARROS ------------
17 COHAB TIT: ANA PAULA CAMPOS MACHADO PRESENTE SUP: JULIANA RIBEIRO NOBREGA ------------
18 PRODESAN TIT: MARLY ALVAREZ CIMINO PRESENTE SUP: MARIANA MIZIARA AMUI ------------
19 CET TIT: EDUARDO SHIMABUKURO PRESENTE SUP: ANDRÉ LUIZ VENANCIO CONDE ------------

1 UNISANTOS TIT: CLEBER FERRÃO CORRÊA PRESENTE SUP: MARCIA APS ------------
2 ESAMC TIT: AMÁLIA CRISTINA B. DELGADO ------------ SUP: ANDERSON DOS SANTOS P. BRASIL JUSTIFICOU
3 UNISANTA TIT: MATHEUS SOUZA RUIZ PRESENTE SUP: ALEXANDRA F. P. SAMPAIO PRESENTE
4 UNILUS TIT: DOMEIVER ELIAS S. VERNI JUSTIFICOU SUP: CLEIDE BARBIERI DE SOUZA PRESENTE
5 EPUSP-USP TIT: ROSÂNGELA CARDOSO TAVARES JUSTIFICOU SUP: REGINA MEYE BRANSKY ------------
6 CIESP TIT: ERIK SANCHES SALGADO AUSENTE SUP: MARIA CRISTINA PAPIS FERREIRA AUSENTE
7 ASSOC. COM. STOS – ACS TIT: ANDRÉA CHRISTINA RIBEIRO PRESENTE SUP: JOSÉ EDUARDO LOPES ------------
8 CREA TIT: MARIO ROBERTO BODON GOMES JUSTIFICOU SUP: FELIPE OLIVEIRA GOMES VIEIRA ------------
9 AEAS TIT: KATIA DOLABELLA FERREIRA LUZ JUSTIFICOU SUP: ADEMAR SALGOSA JUNIOR PRESENTE
10 ABES TIT: ZENIVALDO A. DOS SANTOS JUSTIFICOU SUP: MÁRIO BENETATI FILHO PRESENTE
11 OAB – BRASIL TIT: LUCIANA S. GONZALEZ BLANCO JUSTIFICOU SUP: KELLY SILVYA J. S. FERNANDES ------------
12 INSTITUTO MAR AZUL TIT: HAILTON SANTOS JUSTIFICOU SUP: CARLOS HENRIQUE B. CANGIANO ------------
13 ASSOC. ADV. TRAB. STOS. E REG. TIT: VANESSA MORRESI ------------ SUP: DANIELA DIAS FREITAS PRESENTE
14 IPAEMA TIT: MARCELO GODOY RETZ JUSTIFICOU SUP: LUIZ FERNANDO REIS FRANCO ------------
15 AMIGOS DO TOBIAS TIT: KAWE MOURA GUIMARÃES ------------ SUP: TATIANY CAPELAS PAUTA PRESENTE
16 ONG SEM FRONTEIRA TIT: MARCELO ADRIANO DA SILVA JUSTIFICOU SUP: DEBORA DA SILVA ------------
17 SINTIUS TIT: MARCIO ROBERTO DA COSTA AUSENTE SUP: UBIRAJUI JOSÉ PEREIRA AUSENTE
18 ASS. A. ACAD. SERGIO V. MELLO TIT: ANDRÉ LIMA E SILVA AUSENTE SUP: THIAGO RANIERI M. DOS SANTOS AUSENTE
19 COMEB TIT: ROSANA SALZEDAS PRESENTE SUP: JOSÉ CARLOS DE ALMEIDA ------------

OBSERVADORES ESPECIAIS
1 SABESP – OBS. ESP ROSA CRISTINA FERNANDES NASCIMENTO
2 SESEG – OBS. ESP JOÃO BATISTA DOS SANTOS
3 MP.SP – OBS. ESP DR. ADRIANO ANDRADE SOUZA, CARLOS CABRAL CABRERA
4 CETESB
5 REDEC – OBS. ESP
6 POLIC. AMB – OBS. ESP
7 IBAMA – OBS.ESP
8 AGEM – OBS.ESP
9 MP. FED – OBS.ESP
10 SPA – OBS.ESP

CONVIDADOS PRESENTES

1 SEMAM

2 DEFESA CIVIL – DEPRODEC PAULO RICARDO SILVEIRA DOMINGUES E FRANCO CASSOL
3 NPH – UNISANTA KAUE, IZABELA, REGINA E LEOCARDIO
4
5
6
7
8
9
10

SECRETÁRIO DE MEIO AMBIENTE MARCOS LIBÓRIO, MARIA HELENA NG, CESAR DE SOUZA CAMPOS, OLHA 
KOTHER E SILENE DOMINGUES
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